

Zeitschrift: Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
Herausgeber: Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
Band: 106 (2009)
Heft: 4

Artikel: Gibts den Einkommensfreibetrag auch bei Krankheit oder Unfall?
Autor: Moro, Daniela
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-839950>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gibts den Einkommensfreibetrag auch bei Krankheit oder Unfall?

Eine erwerbstätige Person, die ergänzend zum Einkommen Sozialhilfe bezieht, erhält nur dann einen Einkommensfreibetrag, wenn sie tatsächlich arbeitet.

FRAGE

Herr H. wird mit seiner vierköpfigen Familie ergänzend zu seinem Lohn von der Sozialhilfe unterstützt. Aufgrund seiner Erwerbstätigkeit erhält er einen Einkommensfreibetrag (EFB). Dann erleidet Herr H. einen schweren Unfall, was zur Folge hat, dass er bis auf weiteres zu 100 Prozent arbeitsunfähig ist. Nach einem chirurgischen Eingriff steht fest, dass er noch eine Phase der Rehabilitation durchlaufen muss. Sein Lohn wird im Rahmen der obligatorischen Unfallversicherung weiterhin zu 80 Prozent entrichtet.

Es stellen sich folgende Fragen:

1. Hat Herr H. während der Phase seiner Arbeitsunfähigkeit weiterhin Anspruch auf einen EFB?
2. Wenn ja, unabhängig von der Dauer seiner Arbeitsunfähigkeit?
3. Wenn nein, erhält Herr H. dann eine minimale Integrationszulage (MIZ)?
4. Welche Kriterien sind für die Gewährung eines EFB massgebend?

GRUNDLAGEN

Die SKOS-Richtlinien äussern sich zu diesen Fragen nicht konkret. In der Praxis hat sich aber die Haltung durchgesetzt, dass der EFB primär zum Umfang der Erwerbstätigkeit in Beziehung gesetzt wird.

Deshalb setzen die meisten Kantone den EFB in Abhängigkeit zum Beschäftigungsgrad fest.

Wenn die sozialhilfebeziehende Person Taggelder der Arbeitslosenversicherung erhält, wird in der Regel kein EFB ausgerichtet. Im Sinne einer Gleichbehandlung ist somit eine effektive Arbeitsleistung erforderlich, damit ein EFB gewährt werden kann. Ersatzeinkommen wie beispielsweise Kranken- und Unfalltaggelder oder Mutterschaftentschädigung erfüllen diese Voraussetzung nicht.

Ausserdem sehen die Richtlinien die Einhaltung des Angemessenheitsprinzips vor (SKOS-Richtlinien A.4.2). Demnach sollen unterstützte Personen nicht besser gestellt werden als Personen, die in bescheidenen wirtschaftlichen Verhältnissen leben. Häufig machen Ersatzeinkommen lediglich einen geringeren prozentualen Anteil des Erwerbseinkommens aus. Deshalb erleiden Personen, die krank sind oder einen Unfall erlitten haben, eine empfindliche Einkommenseinbusse. Dies trifft auch auf Arbeitslose zu. Aufgrund des Gleichbehandlungsgebotes ist es somit verhältnismässig und ver-

tretbar, wenn Personen in der Zeitspanne, in der das Ersatzeinkommen ausgerichtet wird, keinen EFB erhalten.

Wenn die sozialhilfebeziehende Person aus objektiven und subjektiven Gründen nicht in der Lage ist, eine geforderte Gegenleistung zu erbringen, soll – gemäss SKOS-Richtlinien – eine minimale Integrationszulage (MIZ) ausgerichtet werden.

ANTWORT

1. Herr H. verliert während der Phase seiner Arbeitsunfähigkeit den Anspruch auf einen EFB.
2. Die Dauer der Arbeitsunfähigkeit spielt keine Rolle. Es wird aber empfohlen, den EFB erst ab einem Monat Arbeitsunfähigkeit zu streichen, damit kurze krankheitsbedingte Absenzen überbrückt werden können. Ausnahmen bleiben jedoch vorbehalten und sind dann sinnvoll, wenn die baldige Wiederaufnahme der Erwerbstätigkeit absehbar ist. In diesem Zusammenhang wird empfohlen, bereits bei der Gewährung einer Anreizzulage auf die Bedingungen für deren Wegfall hinzuweisen.
3. Für den Fall, dass keine Gegenleistung erbracht werden kann, empfehlen die SKOS-Richtlinien die Gewährung einer MIZ.
4. Damit ein EFB ausgerichtet werden kann, muss eine Arbeitsleistung erbracht werden. Arbeitsfähigkeit ist somit vorausgesetzt.

Daniela Moro

Mitglied der Rete

(Arbeitsgruppe der Richtlinienkommission der SKOS)

PRAXIS

Die Rubrik «Praxis» beantwortet Fragen der Sozialhilfe-praxis. SKOS-Mitglieder haben die Möglichkeit, konkrete Fragen an die SKOS-Line zu richten (www.skos.ch, einloggen ins Intranet, Rubrik «Beratung» wählen). Ihre Fragen werden von Fachpersonen beantwortet, und ausgewählte Beispiele werden in der ZESO publiziert.